

## Nouvelles sur la recherche en santé Autochtone

### Renouvellement du CCI : au revoir à de vieux amis et bienvenue à de nouveaux

Chaque année, septembre marque une période de transition pour les conseils consultatifs des IRSC puisque les membres y siégeant depuis un certain nombre d'années cèdent leur place à de nouveaux. Cette année, Margo Greenwood, Fred Wien, et Jenny Joe tirent leur révérence, et passent le flambeau aux Dres Heather Castleden et Josée Lavoie qui conseilleront l'Institut et son directeur scientifique, le Dr Malcolm King.

Ayant siégé pendant sept ans au CCI, l'ayant présidé au cours des trois dernières, Margo Greenwood a contribué considérablement aux réunions du CCI en apportant sa perspective au sujet de la santé et de l'éducation des enfants et des jeunes autochtones.

Fred Wien a déclaré en réfléchissant aux six années – dont deux comme président – de son mandat au CCI: « J'avais hâte d'assister aux réunions du CCI. Elles m'offraient une occasion formidable d'échanger de l'information et de comparer mes points de vue avec les autres membres du CCI et les invités. Au final, les réunions permettaient



Dr. Heather Castleden

*de conseiller judicieusement l'Institut sur ses initiatives et ses priorités. Je pense y avoir toujours davantage reçu que donné. »*

Jenny Joe, de la nation navaho des États-Unis, a offert ceci comme dernier message: « Les peuples autochtones d'Amérique du Nord ont beaucoup de choses en commun, surtout en ce qui a trait aux disparités en santé. Les communautés autochtones des deux côtés de la frontière ne se croisent pas les bras face aux défis. Elles sont déterminées à surmonter ces disparités en puisant dans de nombreuses ressources, en tirant parti de leurs forces culturelles et en ayant la sagesse de savoir comment s'attaquer le mieux possible à ces problèmes de santé par la recherche et des moyens innovateurs. »

De nouveaux membres se sont joints au conseil consultatif, dont la Dre Heather Castleden, professeure agrégée à l'École d'études en ressources et en environnement de l'Université Dalhousie. La Dre Castleden est affectée à la fois aux départements de bioéthique et de santé communautaire et d'épidémiologie de la Faculté de médecine, et au College of Sustainability, de l'Université Dalhousie.

La Dre Josée Lavoie, professeure agrégée à l'École des sciences de la santé de l'Université du Nord de la Colombie-Britannique, assumera les fonctions de directrice du Centre des Premières Nations du Manitoba pour la recherche sur la santé des Autochtones de l'Université du Manitoba à compter du 1er janvier 2014. Avant d'entamer sa carrière en recherche, Josée a passé 10 ans à travailler dans des services de santé autochtones au Nunavik, au Nunavut et dans le Nord de la Saskatchewan.

Nous remercions les membres qui nous quittent pour leurs importantes contributions, et souhaitons la bienvenue aux deux nouvelles membres.



Dr. Josée Lavoie

### Rappel : Possibilités de financement

#### Chaire : Santé publique appliquée (relié à l'initiative des Voies de l'équité)

Date limite pour la lettre d'intention: 2013-10-30

Fonds disponibles: 185 000 \$, pour une durée maximale de 5 ans

#### Subvention Catalyseur pour la formation de réseaux – Muscles squelettiques, Peau, Savoirs et systèmes de connaissances autochtones et Ajouter de la vie aux dernières années

Date limite de présentation des demandes: 2013-11-01

Fonds disponibles : \$200,000 par année pour 3 ans

#### Subventions pour planification : Annonce de priorités d'automne 2013

Date limite de présentation des demandes: 2013-10-15

Fonds disponibles : 25 000 \$ par année pour 1 an

#### Activités de dissémination : Annonce de priorités d'automne 2013

Date limite de présentation des demandes: 2013-10-15

Fonds disponibles : 25,000 \$ par année pour 1 an

#### **Première phase : Initiative Canadienne de recherche sur l'abus de substances**

L'Institut des neurosciences, de la santé mentale et des toxicomanies des IRSC est heureux d'annoncer le lancement de la [première phase de l'Initiative canadienne sur l'abus de substances](#).

L'intervention en toxicomanie est une question de santé urgente et complexe qui exige des approches fondées sur des données probantes, une compréhension des facteurs biologiques, psychologiques et sociaux et une reconnaissance de l'impact important des contextes culturels et sociaux afin d'être vraiment efficace. De nombreuses modalités d'intervention existent et sont reconnues pour avoir d'excellents résultats, mais elles ne sont pas largement mises en œuvre. L'INSMT des IRSC élaborera donc un consortium national de recherche sur l'abus de substance. Ce consortium sera unique en recherche sur l'abus de substances au Canada en ce sens qu'il mettra l'accent sur le transfert et la mise en œuvre et sera de nature multidisciplinaire.

**Date limite de présentation des demandes : 2013-10-15**

**Fonds disponibles : subventions de développement de 50 000 \$ pour un an**

# Le point sur les Voies de l'équité

## Atelier de perfectionnement sur les Partenaires pour l'engagement et l'échange des connaissances (PEEC)

Afin de sélectionner trois Partenaires pour l'engagement et l'échange des connaissances (PEEC), un appel de déclarations d'intérêt (DI) a été lancé en juin pour inviter les organismes autochtones à expliquer comment ils deviendraient des PEEC. Les PEEC joueront un rôle crucial puisqu'ils serviront de trait d'union entre les chercheurs subventionnés dans le cadre de Voies de l'équité, les communautés autochtones, les responsables des politiques et les partenaires et faciliteront leurs échanges. L'objectif de cet atelier était d'aider les organisations à élaborer leur proposition complète de PEEC et, au besoin, à les amener à se regrouper pour devenir des PEEC.

Ce fut pour l'ISA un grand plaisir de tenir, conjointement avec l'Institut de la santé des femmes et des hommes (ISFH) et l'Institut de la santé publique et des populations (ISPP) des IRSC, un atelier sur les Partenaires pour l'engagement et l'échange des connaissances (PEEC), qui a eu lieu le 13 septembre

à Ottawa au Wabano Centre for Aboriginal Health. En tout, 23 participants représentant les organisations ayant manifesté l'intérêt de devenir des PEEC s'étaient réunis pour en savoir davantage sur les Voies de l'équité, apprendre les uns des autres, explorer les possibilités de collaborer et renforcer le plus possible leurs propositions. L'ainé Paul Skanks, du territoire mohawk de Kahnawake, nous a communiqué une partie de sa force en nous souhaitant la bienvenue au centre Wabano et sur les terres traditionnelles des Algonquins. Sa prière d'ouverture et ses paroles empreintes de sagesse ont ancré la discussion et nous ont inspirés toute la journée.

Ce fut un rassemblement unique en son genre pour les organismes autochtones. Des organisations des Premières Nations, inuites et métisses des quatre coins du Canada s'étaient donné rendez-vous autour de l'objectif commun de travailler à l'équité en santé pour tous les peuples autochtones. Le Dr King a fait

remarquer qu'en offrant cette possibilité de financement, les IRSC invitent expressément pour la toute première fois les organismes autochtones à devenir des partenaires actifs dans la recherche, signe sans équivoque de la façon dont la recherche évoluera dans le cadre de l'initiative Voies de l'équité. Des initiatives phares telles que Voies de l'équité visent à modifier la façon dont les IRSC appuient la recherche et appliquent les connaissances afin d'améliorer les soins.

Dans l'ensemble, l'atelier sur les PEEC est un jalon important de Voies de l'équité. L'an prochain, une fois les résultats du processus d'évaluation connus, nous informerons la communauté en général des résultats du concours. D'ici là, n'hésitez pas à consulter le site Web de Voies de l'équité pour en savoir davantage sur l'initiative et sur les PEEC.

## Perspectives australiennes en matière de mentorat autochtone



De passage à Vancouver en juin afin d'y donner une présentation lors de l'édition 2013 de la Réunion nationale des étudiants diplômés, Adrian Miller, membre du peuple jirbal du North Queensland (Australie) et professeur en recherche autochtone à l'Université Griffith du Queensland, s'est entretenu avec des représentants de l'ISA à propos du mentorat, de la recherche et des partenariats autochtones.

Le Pr Miller s'occupe de mentorat depuis longtemps, ayant participé à un programme gouvernemental de mentorat pour les enfants à risque à un stade précoce. Adrian a également participé à un projet subventionné de renforcement des capacités de recherche dans le cadre duquel les chercheurs principaux encadraient une cohorte de chercheurs autochtones, disant toutefois y avoir trouvé les relations délicates parce qu'elles étaient prédéterminées.

Les chercheurs autochtones ont remédié au malaise en établissant et en appliquant des principes qui leur permettraient de fonctionner dans le cadre de ces relations de mentorat. Pour ce faire, ils ont ménagé un « troisième espace autochtone » qui leur a permis d'instaurer un climat de confiance s'appuyant sur la culture et la spiritualité autochtones, condition nécessaire pour leur permettre d'aller de l'avant. Ce troisième espace a également aidé à éclairer les chercheurs non autochtones quant aux subtilités de faire de la recherche avec des groupes autochtones ou à leur sujet. Adrian estime que la dynamique de groupe, surtout dans un contexte autochtone, est essentielle au succès d'une relation de mentorat et que la présence de mentors principaux tant autochtones que non autochtones est bénéfique. Certaines des leçons les plus précieuses de l'avis d'Adrian étaient d'apprendre à trouver du financement pour la recherche et d'apprendre à publier, bref, à comprendre « les secrets des Blancs » et les « règles du jeu de la recherche ».

Le Pr Miller travaille avec le Dr Malcolm King à tisser entre les universités Griffith et Simon

Fraser des liens de collaboration qui déboucheraient sur des projets et des échanges culturels autochtones à l'échelle internationale. Ces échanges internationaux seraient l'occasion pour les participants d'étudier réciproquement leurs pratiques exemplaires et ce qu'ils ont appris, par exemple en comparant les méthodes de prestation des soins de santé primaires en usage en Australie et au Canada. Dans le cadre de ce processus de mentorat, il faut que des chercheurs non autochtones encadrent des chercheurs autochtones. Comme le dit Adrian : « On ne peut nier le fait qu'il y aura toujours des chercheurs non autochtones qui s'intéresseront aux questions autochtones. Ma philosophie est de mieux les outiller. »

### NOUS REJOINDRE

Malcolm King, PhD, FCCP  
Directeur scientifique

Paul Bélanger, BScN  
Directeur adjoint

Nicole Manson  
Gestionnaire des finances  
et des RH

Jacques Dalton  
Associé, Initiatives  
stratégiques

Jeff LaPlante  
Agent de projets

Mélanie Bergeron  
Agente de projets

L'Institut de la santé des Autochtones favorise l'avancement d'un programme national de recherche en santé pour améliorer et promouvoir la santé des Premières nations, des Inuits et des Métis du Canada, par la recherche, l'application des connaissances et le renforcement des capacités. L'Institut poursuit l'excellence en recherche en respectant les priorités de recherche communautaire et les connaissances, valeurs et cultures autochtones.